
让自己激动的写作灵感，遇到的概率越来越低”
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“假如宇宙是一个答案，那么
问题是什么？”在一次阅读中，刘慈
欣曾被这句话深深触动。

“其实我一直追问的，就是这
样的问题：很遥远的时间和空间里
的奥秘是什么？我最渴望弄明白
的是：宇宙运行的最深命令是什
么？”或许有人认为这些思索无甚
意义，甚至觉得很可笑，但刘慈欣
坦言，这样的问题一直如磁石般吸
引着他，“也可以说是缠绕着我，让
我无法自拔。虽然我知道我很渺
小，不自量力。”

也正是这份对宇宙奥秘的深
层关切，刘慈欣有一个“永生”的渴
望：“我很想知道我写的小说里的
未来，在现实中到底将是什么样
子。我对未来充满好奇，未来有很
多可能性，仅仅想象一下就令人激
动。如果给我永远活着的机会，我
愿意去做很多尝试，比如乘坐一艘
接近光速的飞船，比如冬眠。总

之，我愿意付出很大代价。”
2000年的科幻笔会上，科幻

作家杨平曾说，从刘慈欣的小说中
感觉到强烈的“回乡情结”。当时
刘慈欣不以为然，认为回乡情结是
最不可能在自己的科幻小说中出
现的。2009年3月，小说《流浪地
球》在发表10年后，入选了《科幻
世界》30周年特别纪念刊。刘慈
欣为此写了一篇文章作为前言。
此时他正要离开工作24年的发电
厂，分外感慨，“我在这里度过了毕
业之后的青春时光，写出了自己迄
今为止的所有科幻小说，但要走了
竟没什么留恋，在精神上这里不是
家园，我不知道哪里是家园。现在
看着窗外的群山，不由又想起了杨
兄的那句话。其实，自己的科幻之
路也就是一条寻找家园的路，回乡
情结之所以隐藏在连自己都看不
到的深处，是因为我不知道家园在
哪里，所以要到很远的地方去找。”

4月25日，雁门关外的文化热土
山西大同，见证了中国文学界两位标
志性人物——茅奖得主、小说《尘埃落
定》作者阿来与“华语科幻第一人”、小
说《三体》作者刘慈欣的重逢。

当天，刘慈欣与阿来、科幻新浪潮
代表性作家陈楸帆等人展开了一场跨
越文学次元的深度对话。华西都市
报、封面新闻“大道——人文大家融媒
报道”采访团现场聆听并在作家们对
谈之后，专访了刘慈欣。

自《三体》问世至今多年，刘慈欣
接受过不计其数的采访，华西都市报、
封面新闻记者也多次参与。不管是前
些年作为圈内实力派科幻作家，还是
后来出圈成为华语科幻扛鼎者，他的
态度始终如一：诚恳对待，沉稳平和。

记者：您如何看待科幻的未来？
刘慈欣：这需要分两个领域来

看。科幻小说作为叙事文学的未来，
我觉得并不明朗。无论在美国，还是
在很多地方，科幻文学都处于衰落的
状态。首先我觉得，科幻的神奇感变
弱了，因为科幻小说里的东西，很快会
变成现实，就会变得很平淡。并且，现
在人工智能技术的发展又让文学的命
运变得更加不可测。未来很可能出现
这种状况：我想看部长篇了，就对AI
说，我要什么人物、什么题材、什么风
格，然后它可能50秒就给你出一篇。

你看风格不对，让它换一个，等50秒之
后又出来一篇。如果我想看一部电影，
可能等10分钟，人工智能就制作出一部
大片。假如这种时代到来后，还有多少
人愿意看书呢？我现在没办法想象。
现在写科幻小说，更像是在一艘正在沉
没的船上扬帆起航。同时，科幻文化也
正在从文字渐渐地转变为影像等多媒
介表现。科幻影视发展很快，它一方面
可以从科幻文学中寻找故事资源，另一
方面越来越多的原创剧本也在出现。

记者：《三体》之后，虽然您一直没
有写出让自己激动的作品。但其实您
一直在写，对吗？

刘慈欣：对。我在写，一直在尝
试。我还会继续努力尝试下去，耐心
等待灵感的降临。虽然努力和耐心不
一定能带来突破。

记者：AI在科幻写作领域表现不
俗。对于那些刚刚开始科幻创作的年
轻作家，该如何应对，或者如何与它们
合作？对此您有怎样的建议？

刘慈欣：我不但提不出什么好的建
议，反而想向年轻人征询建议。因为我
也在同样的困境中。我能想到的一点
是，哪怕你能够利用AI工具写作，用得
很好，但更重要的是，我们作为作者，作
为一个发挥想象力去“创造”一个世界
的人，我们现在的身份已经完全变了，
并且不知道未来会变成什么样子。
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55年前的一个暖和春夜，刘慈欣和
全村的大人小孩一起站在池塘边，仰望
星空，直到漆黑的天幕中一颗“小星星”
缓缓飞过。那是“东方红一号”，1970年
4月24日，中国发射的第一颗人造地球
卫星。“这一年我7岁。”很多年后，刘慈
欣在小说《三体Ⅱ》英文版后记中写
道。“我看着那颗飞行的‘小星星’，心中
充满了不可名状的好奇和向往。”

读小学的刘慈欣，从父亲藏书中
发现儒勒·凡尔纳、乔治·威尔斯等人
的科幻小说，由此成为科幻迷。作为
理科生，他对纯文学也保持高度热
爱。他坦言最喜欢俄罗斯文学，《战争
与和平》对他影响很大。托尔斯泰对
历史的全景式描述，那种宏大叙事和
土地的厚重感，让刘慈欣深深着迷。

一个卓越的作家，作品不光超越
类型的界限，本人也必然具备一颗温
柔的诗心。只不过他写的不是分行的
文字，而是体现在用一种宇宙级别的
超越、纯粹的目光。

热爱科幻、写作科幻的人数足够
多，为何刘慈欣会成为最受瞩目的那
一个？对于这个问题，作家阿来认为
和刘慈欣的作品气质有很大关系。“每
一种文学，都有自己最高的艺术要求。
一流的科幻小说就是要给人希望，给人
鼓舞，要展开一个比我们所生活的世
界更浩渺壮阔的世界。刘慈欣的作品，
就是把人类的理想主义、浪漫主义、英
雄主义给予了酣畅淋漓的表达。他的
科幻小说，具备了那种勇气、理想的气
质，充沛的激情以及浩渺无边的想象，
我认为这是他成功的原因。”

这种理想主义的气质，也闪现在
刘慈欣的日常生活细节中。比如坐飞
机他喜欢坐靠窗的位置，因为觉得这
样可以离天空更近，也有利于体验离
地飞行的感觉。他喜欢在T恤外穿一
件格子衬衫，配上宽松的牛仔裤。几
乎没有发福迹象的瘦长身材，据说源
于在健身房里默默“举铁”——为了他
期待中的太空旅行保持体能。

刘慈欣接受华西都市报、封面新闻记者专访。陈光旭 摄
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刘慈欣
1963年6月出生于北

京，祖籍河南，高级工程
师、科幻作家，曾连续8
年获得中国科幻文学最
高奖“银河奖”。

其小说《三体》获第73
届世界科幻文学最高奖
“雨果奖”。他被公认为
中国科幻文学“里程碑
式人物”，业界赞誉他
“以一己之力将中国科
幻提升至世界高度”。

2025年2月，在山西
省作协第八次代表大会
上，刘慈欣连任山西省
作协副主席。

1999年，《科幻世界》杂志第七期发表了
《假如记忆可以移植》一文，“押中”当年全国
高考语文作文题。也是这一年，在大山深处
默默写作的工程师刘慈欣，在《科幻世界》上
发表了第一篇科幻短篇小说《鲸歌》。

1985年，刘慈欣从华北水利水电学院（现
华北水利水电大学）水电工程系毕业后，进入娘
子关电厂担任计算机工程师。该发电厂位于太
行山脚下，背靠峰峦，襟山带水。身处僻静之
地，想象力成为“翅膀”，带着他在科幻的天空越
飞越高。1999年至2008年，刘慈欣连续8年获得
中国科幻银河奖。小说《三体》的前两部、《流浪
地球》都是其在电厂工作期间的作品。

4月25日，山西大同，华西都市报、封面新
闻“大道——人文大家融媒报道”采访团对话
刘慈欣，听他讲述宇宙的宏伟和神奇。

说好的星辰大海，
你却带给我社交软件”

出生于1963年的刘慈欣，曾感慨自己这
一代人目睹和经历了世界变化之大，是罕见
的，并且这种变化还在加速发生。这给科幻小
说的蓬勃发展提供了肥沃的土壤。与此同时，
又因为变化太大、太快，很多原本是科幻的事
物已经或者正变成现实，让他感到创作上的急
迫和危机感。“我只有把想象力推向更遥远的
时空中。作为科幻作家，我的责任和使命就
是，在世界变得平淡无奇前，把它们写出来。”

有人曾对科幻下过这样的定义：“科幻是
描写变化的文学。”科幻的内容和表现方式也
处在变动中。近些年来，随着互联网技术的发
展，比起关注真实的天空探索，人们似乎更倾
向于在VR中虚拟体验太空。人们已习惯低头
却不再习惯仰望星空。这样的现实也反映在
科幻小说中——更多集中于赛博朋克、虚拟空
间的题材上。科幻小说的想象正与科幻文学
巨匠阿瑟·克拉克对太空广袤而瑰丽的想象渐
行渐远。刘慈欣对这种变化深表遗憾。2018
年，他曾在“克拉克想象力贡献社会奖”的领奖台
上提到这个问题，当时还幽默地引用了一句话：

“说好的星辰大海，你却带给我社交软件。”
在科幻美学养成之路上，阿瑟·克拉克的

“宇宙恢宏的审美范式”对刘慈欣产生了极为
深远的影响。20世纪80年代初期，阿瑟·克拉
克的作品《2001：太空漫游》和《与拉玛相会》
被引进中国出版。正是这两部作品，让刘慈
欣感到自己的想象力“第一次被激活”，“感觉
自己就像涓涓细流终于投入了大海的怀抱。”

刘慈欣回忆说，读完《2001：太空漫游》的
那夜，他“不禁走出家门，抬头仰望天上的繁
星。从那个晚上开始，我眼中的星空变得与
过去全然不同了。我平生第一次对宇宙的宏
大与神秘产生了敬畏感……”

刘慈欣相信，从长远的时间轴来看，无论
地球上的人类世界如何繁荣，但对星空缺乏
想象兴趣的世界，将是暗淡的。哪怕梦幻的
科幻事物都已变成平淡无奇的现实。“宇宙是
我们的想象力也无法终其边界的广袤存在，
距离我们最新的恒星依然遥不可及，浩瀚的
星空仍然能承载我们无穷的想象力。我相
信，无垠的太空仍然是人类想象力最好的去
处和归宿。我一直在描写宇宙的宏伟和神
奇，描写星际探险，描写遥远世界的生命和文
明，这让我在现在的科幻作家中，或许显得跟
不上时代，或者显得幼稚。”

《三体》之后，刘慈欣的新作何
时出现？这几乎是一个关于刘慈
欣的“天问”。事实上他对自己下
一部作品的期待，不会比读者少。
科幻又被称为点子文学，一个故事
一般围绕一个点子（即科幻设定）
展开。刘慈欣对点子的新奇又有
着超出一般人的渴望。这让他的
新作总是处于难产当中。

这次在大同，刘慈欣再次坦
承，创作上的瓶颈是自己的常态。
比起年轻的时候，现在遇到那种让
自己很激动，想要马上写出来的灵
感、冲动、想法的机会，越来越少。
他说，这就像他曾在茫茫戈壁滩上
寻找陨石一样，“遇到的概率很低。”

除了受自身状态所限，刘慈欣
坦言AI写作能力的提高也给他带
来新的挑战。“前阵子，我把自己的
一个构思发给DeepSeek（一款国
产人工智能大模型），让它在这个
基础上写一篇科幻小说。结果它
写出来的小说，确实比我写得好，
这让我有很大的失落感：觉得自己
写得不够好，进而失去写下去的动
力和兴趣。”

纵然如此，刘慈欣并没有完全
停止写作。“我知道，灵感不是努力
就一定能获得的东西。我所能做的，
只能是尽自己努力，认真勤奋思考，
耐心等待。从另外一个角度来说，文
学、创意如此珍贵，也在于此。”

AI在写作上的表现，让刘慈欣
感到挑战，但他对AI并不抵触，反
而更多的是欣赏。“我对AI的感情
有一个很有意思的变化。我学的
是计算机，以前还编程设计过一个

诗词创作软件，所以我对AI一开
始不是很在意。但当我逐渐发现，
它写的小说竟然比我写得还好时，
我内心就产生了很深刻的情感，用

‘爱’来形容也不夸张。为什么？因
为我想到，由于人脑的生物特性，可
能永远也无法猜透，穿破那一层屏
障刺透自然的那个终极奥秘。但AI
却有可能突破。当然，现在它还做
不到。未来的路还很遥远。如果它
真的可以突破极限，那么被它取
代，我也甘心乐意。”

我渴望弄明白，宇宙运行的最深命令是什么” 刘慈欣：一直耐心等待灵感降临

一个硬核与浪漫共舞的诗人

《三体》

《流浪地球》
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